

Raúl Segura Mena

ENTREVISTA

Su fragilidad es el eje central. Pese a que el cuerpo de Ana María del Río es sólo la envoltura de un poder intenso. Un poder que se expresa a través de una escritura firme y segura, que buega sin transacciones en los recovecos del ser. Y en ese poder, del ser femenino.

Habla su voz, relajada, la concentración de seres dentro de la mujer en el ojo sobre el cual se articula el resto del mundo. Mujeres confundidas, sometidas, heridas, amargadas. Mujeres consumidas en un voraz presente.

Tres novelas (*Cierre de Cierre*, *De golpe... Amada en el ambiente* y *Tiempo que te dura*), personajes, bocas, formas perturbadoras. Universales que vuelan como punto de quiebre, como punto de puerta a otra ala de la Señora K., una novela que es como otras propuestas y constataciones.

Que nació bordeando la peligrosa orilla y que, con la fuerza del agua, inevitablemente sacó sus presas, profundas.

Habla sola, Ana María, cuando está creando o cuando no. Sin voz interlocutor que ella misma. Y dejando apuntar a un personaje distorsionado, que la muestra mejorada o confundida y obviando lo que ha hecho.

Las voces dispidieron, me convencieron a comprender cosas. Pero de las cuales me he apartado. En todo caso, en la medida en que yo pasando el tiempo y sin moderación, o convenciendo, pase una cosa divertida: el principio que tiene todo un fervor religioso en las textos propios, no se puede perder tanto. Con el tiempo, se pierde la distorsión y el dolor se pierde, se perdona. Es como las madres con 14 hijos... si el hijo saliera 13 se cumplió un por, le diríais tú, "que se ha salvado".

En solitario fue cambiado el proceso que la llevó a escribir el descomunal proceso del propio concepto que hace la Señora K., aunque asegura que el barroco del tema estaba ya presente en esos trabajos. Los resultados son una novela antropológica, antropológica, donde la Señora K. protagoniza la compleja perspectiva de él mismo, y donde figura una plegaria mística que forma parte de la más descriptiva y verificadora de la literatura social. Con un resultado al haberlo en mente. Ni consolidado ni fijado.

Los siete días de Ana María del Río y su Señora K.

Despertar la piel al roce de la palabra



Foto: J. J.

Como ella, "Siete días de la señora K.", es una novela pequeña y potente.

las flores, que son sensuales. Son muy simples, sin da placer serias. Y esto se fue grabando muy lentamente. Ilustraciones por lo que yo miraba como la Señora K., con el maquillaje aplicado.

Ana María del Río dice, igual que su protagonista, la posibilidad de quedarse siete días sola. Sin familia. Y una noche, convertida del todo, hasta la raíz de la mañana, con una exigencia de cosa que ella considera, de las personas, que le devuelven a discutirlos, a averiguar, a reflexionar, a poner a la acción, a tener un amante.

Yo me quedé como moja separada... Pensé para mí que necesitaba asumir eso en la oscuridad, como punto de salida para la atmósfera de mi cuerpo.

Aprendí los días con apuro, porque el asunto se le convirtió en obsesión.

Empecé a salir la Señora K. muy rápidos; pero no como por impulso divino, sino falso.

Había otra cara del asunto que ella necesitaba expresar. Fue de nuevo lo erótico, para lo cual respondía encontrarse el lenguaje preciso.

Mé daba rabia tener con palabras buenas un asunto tan fuerte. Busqué, escribí dos versiones. Una absolutamente obvia, donde me deleitaba con la palabra exacta. Y otra escribiendo todo eso, para que no fuera tan difícil. De esa parte, la redacción, traté de dar las sensaciones más profundas. Insistí a tratar de trascender de un lado a otro, porque le tengo horror a dormir una realidad, pero también necesito no quedar en la anecdotica de determinadas palabras.

La exigía aquella de la concentración. Toda la costura de la mañana, la lluviosa a cada tanto, controlándola. Estaba también en el lenguaje del libro, sometido a condición por el maquillaje Ana María. Transcendente. Tan despegado, pero tan alejado de lo profundo.

colores puros. Necesitaba la ambigüedad de un personaje que podía ser real o ser un sueño y que yo postulaba que fuera real. En realidad, el amante es ese amante que todos tenemos en la cabeza, que casi nunca lo mencionamos ni actuamos con la realidad. Me interesaba, en todo caso, no caer en el facilismo de que la Señora K. descansa su cuerpo y se mata con el problema que pasa. Lo que importa es lo que hace con su sexualidad, de aquí en adelante.

Si la vida de la Señora K. fue marido demandante y consumido en su mundo, unos hijos absorbentes, una intensidad no asimilada y un cuerpo no descomunal (o similar a la de muchas otras mujeres), se apunta al descomunal de su piel y su necesidad-a-cosa el adolescente (*Juanitamal*) que se transforma en su amante ocasional podrían ser también tomados como parádigo.

Despertar la piel al roce de la palabra [artículo].

Libros y documentos

AUTORÍA

Meza Basaure, María Eugenia

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Despertar la piel al roce de la palabra [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa